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Niederschrift 
 
104. Sitzung des Energie-Teams am Dienstag, den 08.02.2022 ab 18:00 Uhr als 

Onlinekonferenz 
 

# # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # #  

 

Anwesend: 

Herr Harald Voigt 

Herr Jens Müller 

Herr Theophil Pflaum 

Herr Friedrich Seiler 

Herr Uli Epple 

Herr Roland Gamisch 

Herr Matthias Kramer 

Herr Sven Lobert 

Herr Joachim Weber 

Herr Harald Breuer 

Herr Hans-Jörg Barth 

Herr Günter Edeler 

 

Schriftführer: Günter Edeler 

 

# # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # # #  

 

 

Tagesordnung  

 

TOP 1: Überblick Goldaudit 

TOP 2: Bürgerworkshop 

TOP 3: Kommunale Projekte 

TOP 4: Projekte Energieteam 

TOP 5: Mobilität 

TOP 6: Solare Nutzung 

TOP 7: Haushalt 

TOP 8: Sonstiges - Termine 

 

 

 

 

TOP 1 Überblick 

 

Wichtige Punkte für das Goldaudit, die erledigt bzw. auf den Weg gebracht werden sollten 

1. Bürgerworkshop (s.2.) 

2. Klimastrategie (folgt aus 1.) 

3. PV-Anlagen auf kommunalen Liegenschaften 

4. Maßnahmen investive Förderung 

5. Dokumentation Radabstellanlagen 

6. Frühjahrs-Fahrradcheck 

7. Nachhaltige Beschaffungsrichtlinie 

8. Schul- und Kindergartenprojekt 
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TOP 2 Bürgerworkshop 

 

Neuer Termin 27.04.2022 um 18:00 Uhr in der Sumserhalle bis ca. 21:30 Uhr 

 

Zusammenfassung und Vorbereitung für den GR-Beschluss durch H.J.Barth.  

Beschluss auf der GR-Sitzung am 10.05. geplant 

 

Veröffentlichung im Dorfspiegel April, in den Schaukästen, möglichst auch in den 

Ortsteilen, in der Schwäbischen ab Mitte März,  

 

Organisationen / Vereine sollten angeschrieben / angesprochen werden  

• Kirchengemeinden über Theophil Pflaum,  

• Schulen/Kindergärten/ : über Jens Müller,  

• Friday For Future über Uli Epple,  

• Landratsamt Bereich Klimaschutz über Jens Müller 

• Vereinsvorstände über Bürgermeister Harald Voigt 

• Feuerwehren über Harald Breuer 

• Arbeitskreis Verkehr (Theophil) 

• Michael Jeschke – sein Verteiler (über J.Müller) 

• Land- /Forstwirtschaft – J.Müller 

• Obstbauern (Vorstand – Hr. Voigt) 

• Frau Kapser – Tourismus 

• Fischer - ??? 
 
Der Verteiler für die Vereine liegt der Gemeinde vor (Fr. Langrehr , Hr. Voigt) 
 
Einladung als PDF wird von Günter Edeler vorbereitet. 

 

 

 

 

TOP 3 Kommunale Projekte 

 

PV-Anlage auf kommunal. Liegenschaften 

• PV-Aquamarin: dieses Jahr auf den Weg bringen ➔ GR-Beschluss / 

Haushaltsmittel 

- Statik: Klärung bis Ende Mai (Möglichkeit die Bekiesung zu beseitigen): 

J.Müller 

- Als Komprmiss für GR: geplante Größe etwas verkleinern ( von 100 kW auf 

z.B. 60 oder 70 kW) 

- Sachvortrag durch Projektierer im GR 

- Soll dieses Jahr verabschiedet werden, Umsetzung und Finanzmittel in 2023 

- Ist schon in der Finanzplanung für 2023-2024 berücksichtigt 

- PV über Parkplätze wird doppelt so teuer – keine wirtschaftliche Alternative 

• PV-Grundschule oder Hellstern 

o Bürgerenergie Stadt-Land-See e.G. (J. Weber, M.Kramer) könnte 

grundsätzlich die Planung und Ausführung übernehmen,  

o Betreiber sollte der Nutzer sein wegen Stromeigennutzung 

o Betreiber zahlt z.B. eine Dachmiete 

o Prüfung der Statik des Grundschuldaches könnte im Rahmen der 

Statikprüfung Aquamarin durchgeführt werden 
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Investive Förderung 

Vorschlag von J. Müller 

Ölheizung im Bahnhof muss ersetzt werden – könnte als Fördermaßnahme zu 70% 

gefördert werden 

Möglichst vor Sommer beantragen 

 

Nachhaltige Beschaffungsrichtlinie 

- Beschluss durch den Gemeinderat 

 

Schul- und Kindergartenprojekt 

 

 

 

 

 

TOP 4 Projekte Energieteam 

 

Dokumentation Fahrradabstellanlagen 

- Fotodokumentation von Friedrich Seiler, Entwurf liegt vor (siehe Webseite interner 

Download), Fotos mit Fahrrädern im Sommer müssen noch ergänzt werden 

Fahrradcheck 

- Zeitpunkt im Frühjahr 

Gefahrenanalyse 

- Zeitpunkt im Lauf des Frühjahrs – Frühsommers bis zum Goldaudit durchzuführen 

- Schilderwald sollte an einigen Stellen reduziert werden 

 

 

 

 

TOP 5  Mobilität 

 

Das Mobilitätsthema ist eher zäh und muss langfristig begleitet werden. Daher wird eine 

Arbeitsgruppe zu diesem Thema gegründet. Initiativmitglieder sind Theophil Plflaum, 

Roland Gamisch und Friedrich Seiler 

 

Themen  siehe TOP 4 und Weitere (aktuell – zukünftig): 

- Busschleife über Reutenen 

- Planung der Weiterführung und des Anschlusses der Fahrradstraße Bad Schachen 

an Wasserburg-Reutenen 

- Carsharing: Möglichkeit in Zusammenhang der Wohnanlage Liebenau, Vorschlag 

J.Müller: 1 Parkplatz Rathaus mit Ladestation 

- Querungshilfe und Tempolimit LI16 

- Solare Fahrradladestation am Rathaus: neuer Standort mit Stellplatz für Fahrräder 

wünschenswert ((Hinter dem Rathaus??-langanhaltende Verschattungen, evtl. 

Trennung von Ladesteckdose und Solarmodul??) 

 

 

Hinweis v.J.Müller. es wird von der Gemeinde eine neue Stellplatzsatzung für Fahrräder 

erstellt für Neubauten. Nach Verabschiedung im GR an H.J.Bath weiterleiten 
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TOP 6  Solare Nutzung 

 

Vorschlag v. Günter Edeler: 

PV-Wachstum auf privaten Dächern ist eher verhalten. Diese müsste deutlich gesteigert 

werden. Da die Beurteilung der Eignung v. Dachflächen häufig einfach darstellbar ist, 

sollten die Kriterien näher und verständlich an die Bürger gebracht werden und dadurch 

die Motivation zur Installation gesteigert werden.  

 

Kampagne – Bewerbung von PV-Installationen auf freien privaten Dachflächen in der 

Gemeinde, evtl. begleitet durch eine kommunale Förderung (Dachvollbelegung) oder eine 

Einkaufsintiative mit Einbindung v. örtlichen Handwerkern 

 

Günter Edeler entwirft eine überschaubare Checkliste / Kriterienkatalog zur PV-Nutzung 

mit einem leicht verständlichen Beispiel. Sven Lobert unterstützt bei der Erstellung 

 

Eine weitere mögliche Kampagne könnte eine Einkaufsgemeinschaft für Mikro-PV-

Anlagen (Steckerfertige PV-Anlagen) sein. 

 

Aufständerung v. Solaranlagen ist im Flächenutzungsplan als genehmigungspflichtig 

eingetragen. Ob diese Pflicht ausgesetzt werden sollte, war strittig, da eine 

Aufständerung wirtschaftlich selten Sinn macht und das Erscheinungsbild beeinträchtigen 

kann. 

 

 

 

 

TOP 7  Haushalt 

 

Im Haushalt sind momentan Gesamt 29.000, - € für die Arbeit des Energieteams 

vorgesehen. Der Großteil dient der Finanzierung des eea-Prozesses und der Begleitung 

durch die eza inkl. der Kosten der Goldauditierung. 

 

17.500, - € für den eea-Prozess inkl. Goldaudit  

   4.500, - € für das Kommunales Energiemanagement 

   3.000, - € für das Klimaschutzleitbild 

  4.000, - € für Aktionen wie Gefahrenanalyse, Werbung, Klimaworkshop, etc. 

 

Weiterhin ist die Umrüstung und die Wartung der Straßenlampen in den nächsten Jahren 

jährlich mit 50.000, - € und 5.000, - € für E-Ladestationen vorgesehen. 

 

 

 

 

TOP 8  Weitere Termine - Sonstiges 

 

Termine 

23.02.2022: 1. eea-Erfa: Mobilität, alternative Systeme 

18.05.2022: 2. eea-ErFa 

21.09.2022: 3. eea-ErFa 

27.04.2022: Bürgerworkshop 

10.05.2022: Verabschiedung im GR 

06-2022:  Externes Goldaudit 
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Sonstiges 

 

Halbinselsanierung: 

Vorschlag v. Roland Gamisch: 

Im Rahmen der Erdarbeiten könnte auch eine Fernwärmeleitung vorgesehen werden. 

Bedarf und Konzept sollte vorab geprüft bzw. erstellt werden 

 

Gebäude Wilhelmshöhe in Reutenen 

Theophil Pflaum fragte, in wie weit sich die Gemeinde um die weitere Nutzung und weitere 

Entwicklung des ortsprägenden Gebäudes kümmern könnte. Es werde durch Leerstand und 

Verfall immer mehr zu einem „Schandfleck“ von Reutenen. Harald Voigt und J.Müller ist 

das Thema bekannt und sie kümmern sich um die Angelegenheit. 

 

Vorschlag v. J. Müller Checkliste für Stromgeräte – Verbrauchsdaten – Kosten 

 

Bewertung des Glasfaseranschlusses für die Grundschule im eea? 

 

Schaukasten an der Sumser halle zum BBH Eingang Schwimmbad verlegen?? 

 

Die Sitzung wurde gegen 20:15 Uhr beendet. 

 

 

Günter Edeler 

Schriftführer 


